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Gruppo di Riesame 

Erano presenti i seguenti Componenti:  
Prof. Gaetano Bloise  (Coordinatore del Dottorato/ Presidente del Gruppo di Riesame)  
Prof. Stefano Herzel  (Responsabile del Riesame) 
Prof.ssa Alessandra Pelloni (Componente del Gruppo di Riesame) 
Dott. Federico Roscioli (Rappresentante degli studenti)  
 
Altri componenti presenti: 
Dr.ssa Valentina Vaiuso (Personale Tecnico Amministrativo di supporto al Dottorato)  

 

Sono stati consultati inoltre: i dottorandi del I e II anno in data 17/06/2025. 

Il Gruppo di Riesame si è riunito il giorno: 17/06/2025 alle ore 10.30 in aula A (I piano, 
ediϐicio B) per commentare le opinioni espresse dagli studenti al ϐine di migliorare il 
programma di Dottorato e valutare le azioni di miglioramento proposte a marzo nella Relazione 
di Monitoraggio Annuale. 

 

Oggetto della discussione: 

 
1. APPROVAZIONE VERBALE RIUNIONE PRECEDENTE 
2. ANALISI OPINIONI DOTTORANDI 
3. MONITORAGGIO AZIONI DI MIGLIORAMENTO e COMMENTI NdV 

 
Trattazione degli Argomenti: 
 
1. APPROVAZIONE VERBALE RIUNIONE PRECEDENTE 
 
Il verbale della seduta precedente del 20/03/2025 è approvato all’unanimità. 
 
 
2. ANALISI OPINIONI DOTTORANDI 
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Il Coordinatore riepiloga al Gruppo le riunioni con i dottorandi avvenute nel 2025: 
- in data 18 febbraio con i dottorandi del I anno per raccogliere le opinioni sull’andamento del I 
semestre e conoscere le loro inclinazioni di ricerca; 
- nelle date 28 febbraio e 15 maggio per supportare i dottorandi nella pianiϐicazione della 
conferenza annuale Tor Vergata PhD Conference organizzata da loro; 
- in data 30 maggio per presentare l’Advisory Board e la nuova serie di “Dialogues on Research 
and Career” per l’orientamento in uscita e l’avvicinamento al mondo del lavoro; 
- in data 6 giugno per accordare il testo dei questionari interni di valutazione; 
- in data odierna 17 giugno riunione con i dottorandi del I e II anno per commentare le opinioni 
sulla didattica di questo anno accademico, e ricevere altri suggerimenti. 
 
Il Gruppo considera, commenta e valuta le opinioni dei dottorandi espresse tramite 
questionario interno, e quelle emerse durante la riunione odierna in presenza. Di seguito le 
evidenze riscontrate, e le proposte del Gruppo ai ϐini del miglioramento continuo: 

 Gli studenti evidenziano una scarsa interazione con i docenti. Il Gruppo di Riesame 
suggerisce alcune buone occasioni per favorire i contatti e lo scambio di opinioni (ad 
esempio: partecipazione a reading groups, corsi monograϐici del II anno, corsi dei 
Visiting Professor, commissioni per l’organizzazione delle attività seminariali). 

 Gli studenti chiedono di concentrare le materie quantitative al I semestre, 
posticipando “Econometrics, Linear Regression” al II modulo. Il Gruppo di Riesame 
conferma che questo miglioramento era in programma, e verrà implementato dal 
prossimo a.a. 

 Gli studenti chiedono programmi di insegnamento e modalità di veriϐica 
maggiormente orientati all’attività formativa per la ricerca già dal I anno, differenziati 
dalla LM. Il Gruppo di Riesame ricorda che tali attività sono in programma dal II anno 
di corso, e invita i dottorandi a partecipare attivamente ai reading group anche per 
presentare le idee e i lavori di ricerca, e per ricevere commenti a riguardo. Il 
Coordinatore spiega che per motivi di contingenza anche il prossimo anno 
accademico si proϐila una separazione parziale dalle LM, ma l’orientamento futuro è 
di offrire corsi in autonomia. Il Gruppo di Riesame concorda che le prove di veriϐica al 
I anno saranno solo 5, una per ciascuna materia (Metodi Matematici, Econometria, 
Finanza Quantitativa, Macroeconomia, e Microeconomia). 

 Gli studenti del I anno non sono soddisfatti degli assignment in quanto richiedono 
molto tempo ed impegno, a fronte di uno scarso riconoscimento per la valutazione 
ϐinale. Il Gruppo di Riesame si confronterà con i docenti a riguardo. 

 Gli studenti chiedono di ridurre il carico formativo del II anno. Il Coordinatore 
concorda di inserire le attività di reading group nelle 120 ore dei piani di studio 
individuali, e suggerisce che deciderà il Collegio se comprendere anche i corsi dei 
Visiting Professors. 

 Gli studenti suggeriscono di inserire alcune materie specialistiche, come 
Macroeconometrics, Labor Economics, Policy Evaluation, Political Economy, di 
adeguare il livello di alcuni corsi e di bilanciare teoria e applicazioni pratiche in altri. 
Il Coordinatore si impegna a sondare le disponibilità dei docenti per soddisfare le 
richieste. 

 Gli studenti hanno apprezzato molto l’incontro con gli esponenti del mondo delle 
istituzioni (Advisory Board) e le informazioni ricevute per l’“orientamento in uscita”, 
e propongono di replicare l’iniziativa. 
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Si allegano le slides condivise durante la riunione. 
 
Il Professor Bloise informa il Gruppo di aver sollecitato all’amministrazione generale a rendere 
nuovamente disponibile ai dottorandi il questionario su modello ANVUR inviato dalla Scuola di 
Dottorato ad aprile 2025, in quanto è emerso che molti dottorandi non lo hanno compilato nei 
tempi richiesti (https://forms.office.com/e/kuwCe8KqZb). In caso di mancata risposta, il 
Coordinatore suggerisce di formulare e somministrare a settembre il questionario ANVUR in 
modo autonomo ai dottorandi del I, II e III anno. 
Il Gruppo prende atto. 

 
Il Professor Bloise informa il Gruppo che le analisi Almalaurea per l’anno 2024 non sono ancora 
disponibili sul sito Profilo dei DoƩori di ricerca | Almalaurea e Condizione occupazionale dei doƩori 
di ricerca | Almalaurea 
Il Gruppo prende atto. 
 
 
3. MONITORAGGIO AZIONI DI MIGLIORAMENTO e COMMENTI NdV 
 
Il Coordinatore illustra al Gruppo le osservazioni del Nucleo di Valutazione ricevute a maggio 
2025 nel follow-up sul monitoraggio relativo all’audit 2024, svolto dal NdV sulla base della 
veriϐica delle informazioni presenti sul sito web, come annunciato al Collegio a maggio 2024. In 
particolare, sono emerse le seguenti necessità: 
- aggiornare il sito web centralizzato in vista della veriϐica CEV. E’ stata organizzata una riunione 
online l’1 luglio per ricevere indicazioni aggiornate dalla Scuola di Dottorato, in collaborazione 
con Cantieri Informatici, fornitori della piattaforma informatica per la gestione del sito. 
- introdurre in home page del sito web “Vision e Mission” del programma di formazione 
dottorale. E’ stato introdotto il testo come richiesto. 
- continuare a mantenere e documentare una periodica e sistemica consultazione con le Parti 
Interessate. 
- continuare a considerare le risultanze delle rilevazioni Almalaurea nonché dei risultati 
derivanti dalla somministrazione dei questionari da parte dell’Ateneo. Su tale aspetto bisogna 
sollecitare il tasso di risposta da parte degli interessati. 
- rendere periodica e strutturale l’analisi degli indicatori, previsti dal DM 1154/2021, ai ϐini di 
una revisione del percorso formativo. 
- mettere in risalto e documentare l’interazione culturale con i dipartimenti dell’Ateneo e con le 
strutture di ricerca pubbliche. Per questo, la pagina web “Partnership agreement” è stata 
spostata nella sezione “Research”. Il Coordinatore chiede al Collegio di comunicare eventuali 
collaborazioni in ambito dottorale con altre strutture di ricerca pubbliche, al ϐine di integrare i 
dati disponibili e stringere accordi di collaborazione formalizzati. 
- formalizzare, con procedure documentate, la pianiϐicazione dell’organizzazione delle attività 
di ricerca. 
- continuare ad inserire sempre all’ordine del giorno del Collegio di Dottorato un punto dedicato 
al Sistema di Assicurazione della Qualità. 
 
Il Gruppo di Riesame si impegna a supportare il Coordinatore nelle attività di sua competenza. 
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Il Coordinatore, nell’ambito dei processi di Assicurazione Qualità (AQ), propone di 
programmare nel corso dell’anno la periodicità delle riunioni del gruppo di Riesame 
orientativamente come segue: 
 
- gennaio (stesura proposta Relazione Monitoraggio Annuale: analisi indicatori) 
 
- febbraio, incontri di ϐine semestre con i dottorandi del I anno e II anno, e autovalutazione in 
base ai PUNTI DI ATTENZIONE della qualità D.PHD.1 - Pianiϐicazione; 
 
- giugno, incontri di ϐine anno con i dottorandi del I anno e II anno, analisi questionari interni, e 
autovalutazione in base ai PUNTI DI ATTENZIONE della qualità D.PHD.3 (monitoraggio azioni 
migliorative proposte nella Relazione); 
 
- settembre, valutazione “OPINIONI STUDENTI” – analisi questionari Almalaurea e ANVUR, e 
autovalutazione in base ai PUNTI DI ATTENZIONE della qualità D.PHD.2 – Pianiϐicazione e 
Organizzazione; 
 
- novembre, monitoraggio “BUDGET” e aggiornamento INDICATORI (attrattività; visiting e 
mobilità; borse esterne; periodo in altre istituzioni/imprese; pubblicazioni). 
 
Il Gruppo di Riesame approva il calendario provvisorio dei lavori. 
 
 
Il Coordinatore, su consiglio del NdV, chiede inϐine di programmare le tempistiche per 
l’attuazione delle azioni di miglioramento proposte nella Relazione di Monitoraggio Annuale, e 
con l’occasione si procede a valutare lo stato di attuazione di ciascun obiettivo preϐissato: 
 
Obiettivo 1. Didattica del primo anno: La necessità di una formazione solida e completa è un 
principio ampiamente condiviso nel Collegio dei Docenti. Esso riϐlette, da un lato, un 
orientamento culturale e, dall’altro, il riconoscimento del fatto che questa formazione 
conferisce un vantaggio comparato ai nostri dottori di ricerca. Questo aspetto è particolarmente 
importante considerata la natura altamente competitiva dei programmi di dottorato in area 
economica in Italia e in Europa. Per questa ragione l’attività didattica di primo anno, rivista 
completamente a partire dal 39° ciclo, richiede una continua rivalutazione alla luce 
dell’esperienza più recente. A seguito degli ultimi riscontri, i correttivi da apportare sono i 
seguenti:   
(a) rendere più omogeneo l’insegnamento dei Metodi Matematici; 
(b) rivedere parzialmente i contenuti dei corsi di Macroeconomia e Microeconomia, in modo da 
consentire una prima esplorazione della frontiera della ricerca già a partire dal primo anno;  
(c) promuovere la costituzione di reading groups e la partecipazione attiva dei dottorandi lungo 
l’intero percorso dottorale. 
 
Scadenze previste: La didattica del I anno verrà deliberata nel prossimo Collegio Docenti del 
19 giugno 2025, dopo averne già dibattuto ad aprile 2025 per la deϐinizione della Scheda di 
Rinnovo. Piccole integrazioni saranno necessarie a settembre 2025 per deϐinire alcune 
assegnazioni degli insegnamenti ai docenti. 
Stato dell’opera:  
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(a) l’insegnamento dei Metodi Matematici sarà reso maggiormente omogeneo rispetto all’a.a. 
2024/25. Il Coordinatore si accinge a parlarne con i docenti interessati. 
(b) Per il prossimo anno accademico sarà possibile rivedere parzialmente i programmi didattici 
dei corsi di Macroeconomia e Microeconomia con contenuti alla frontiera della ricerca. Alcune 
modiϐiche saranno proposte al Collegio Docenti in relazione all’articolazione dei corsi, ai periodi 
di insegnamento e ai docenti stessi. 
(c) Per il prossimo a.a. è in programma l’attivazione di 6 Reading Group (invece di 4) da 18 ore, 
programmati in modo più strutturato, e coinvolgendo un maggior numero di docenti e 
dottorandi. 
Target: obiettivo in fase di perseguimento. 
 
 
Obiettivo 2. Didattica di secondo anno: La didattica di secondo anno è concepita come 
un’articolata offerta di brevi corsi monograϐici volti a suscitare interessi di studio in speciϐici 
campi di ricerca da parte dei dottorandi. I dottorandi sono tenuti a proporre un piano di studio 
individuale. Stante l’esiguo numero di dottorandi, la conseguenza di questa impostazione `e che 
molti corsi raccolgono l’adesione di soli due o tre dottorandi. La sostenibilità pratica di questa 
organizzazione deve essere valutata a ϐine anno accademico, in base ai riscontri di dottorandi e 
docenti. Giova ricordare che, essendo stato il programma interamente rivisto a partire dal 39° 
ciclo, non abbiamo ancora esperienza compiuta di un secondo anno di corso. 
 
Scadenze previste: ottobre 2025, termine dell’a.a. 
Stato dell’opera: Allo stato dell’arte, per il II anno concluso nell’a.a. 2024/25 sono emerse le 
considerazioni da parte dei dottorandi esposte al precedente paragrafo, in particolare relative 
alla riduzione del carico formativo e all’introduzione di altre materie specialistiche. 
Il Gruppo si riserva di raccogliere anche le opinioni del Collegio Docenti circa l’inclusione dei 
Piani di Studio delle ore dedicate ai reading group e ai corsi dei Visiting Professor, oltre a 
sondale la disponibilità dei docenti ad approfondire le tematiche suggerite dai dotorandi. 
Il Gruppo considera anche che per l’a.a. 2025/26 sono stati proposti 21 corsi monograϐici 
interni (12, 18 o 24 ore), dei quali se ne attiveranno 9, considerate le scelte e gli interessi dei 
dottorandi. Nei Piani di Studio individuali i dottorandi hanno proposto di frequentare anche 8 
corsi di livello dottorale presso EIEF, e 2 presso LUISS.  
La valutazione può essere espressa tramite l’analisi delle scelte dei dottorandi, e sarà condivisa 
con il Collegio Docenti. Si riscontra una positiva integrazione con i programmi dottorali partner, 
in particolare con EIEF, a parziale svantaggio della proposta interna dipartimentale. Si potrebbe 
proporre l’attivazione dei corsi su base triennale, in modo da coinvolgere anche i dottorandi 
iscritti al III e IV anno. 
Target: Obiettivo raggiungibile a seguito delle riϐlessioni a conclusione dell’a.a. , in particolare 
considerando le opinioni dei dottorandi del II anno, da condividere con il Collegio. 
 
 
Obiettivo 3. Soggiorni di studio all’estero: E’ necessario promuovere periodi di studio 
all’estero presso istituzioni di ricerca. I programmi di dottorato in aree economiche sono 
sostanzialmente integrati in un contesto europeo, se non più ampiamente internazionale, come 
comprovato dalla consolidata prassi del European Job Market (una comune procedura di 
reclutamento universitario). Il principale ostacolo a questo obiettivo è data dalla limitata 
disponibilità di risorse. Di fatto, l’Ateneo, contrariamente agli orientamenti prevalenti altrove, 
consente la maggiorazione della borsa di studio per soggiorni di studio all’estero soltanto per 



  

Facoltà di Economia 
Dipartimento di Economia e Finanza 
PhD in Economia e Finanza 

 

 

tre mesi. A giudizio del Gruppo di Riesame, il periodo è troppo breve per consentire 
un’esperienza proϐicua, con l’effetto avverso di scoraggiare i dottorandi, e sarebbe necessario 
estenderlo ad almeno sei mesi. 
 
Scadenze previste: ottobre 2025, termine dell’a.a. 
Stato dell’opera: Situazione fondi disponibili in miglioramento (cumulabilità fondi mobilità e 
ricerca, e eliminato dal bando il vincolo della maggiorazione per 3 mesi). Il numero di partenze 
per Visiting è rimasto basso, anche in previsione. I fondi sono utilizzati maggiormente per 
trasferte per conferenze. I dottorandi sono stati incoraggiati a usufruire dei fondi Erasmus, e a 
proporre eventuali altre destinazioni di interesse speciϐico al ϐine di poter stringere convenzioni 
bilaterali in tempo utile per il prossimo bando utile. 
Prossime azioni: Ricordare ai supervisor di incoraggiare e supportare i dottorandi per 
trascorrere periodi di ricerca all’estero. Ricordare ai dottorandi l’importanza di questo tipo di 
esperienza nell’ambito del percorso formativo e di ricerca. 
Target: Obiettivo in fase di perseguimento.  
 
 
Obiettivo 4. Integrazione accademica: Per favorire la crescita dei dottorandi e la loro 
integrazione accademica, il programma di dottorato ha organizzato negli ultimi due anni una 
varietà di eventi, i quali si aggiungono alle altre attività più di pertinenza del dipartimento 
(come, ad esempio, i seminari). Questi eventi servono anche a sollecitare costantemente 
riscontri, commenti e suggerimenti sullo stato di avanzamento della ricerca dei dottorandi. Lo 
svolgimento di questi eventi `e soggetto a continuo vaglio del Gruppo di Riesame al ϐine di 
garantire il raggiungimento degli obiettivi per cui sono stati introdotti, nonchè la più ampia 
partecipazione dei dottorandi e del corpo docente. 
- Rome PhD Conference in Economics and Finance: Questa conferenza promuove lo scambio di 
ricerche tra i dottorandi in Economia e Finanza della LUISS, di Tor Vergata e del Rome 
Economics Doctorate (RED). I partecipanti presenteranno le loro ricerche in due sessioni: una 
per i dottorandi di secondo anno (presentazioni di 20 minuti) e una per i dottorandi di terzo e 
quarto anno (presentazioni di 45 minuti con conseguente discussione). 
- Tor Vergata PhD Conference in Economics: Organizzata dai dottorandi di Tor Vergata in 
autonomia, questa conferenza offre opportunità di networking europeo tra dottorandi di 
diverse università. Simili conferenze si tengono in altre istituzioni universitarie in Italia e in 
Europa. 
- PhD Annual Forum: Questo evento rappresenta un’occasione di integrazione del programma 
di dottorato nel dipartimento, nonchè di valutazione dello stato di avanzamento delle ricerche 
dei dottorandi. I dottorandi di secondo anno presenteranno il loro progetto di ricerca in 20 
minuti, mentre i dottorandi del terzo anno presenteranno un seminario di ricerca di 45 minuti 
con discussione. Queste presentazioni concorreranno al processo di ammissione dei dottorandi 
al successivo anno accademico. 
- Faculty Showcase: I membri del dipartimento illustrano i loro interessi di ricerca in sessioni 
di 20 minuti, creando cosı̀ opportunità di collaborazione tra dottorandi e docenti. 
 
Scadenze previste: dicembre 2025, ϐine anno solare. 
Stato dell’opera: Sono state stabilite e pubblicizzate le date delle conferenze previste nel 
corrente anno accademico. Sono state pubblicate le Call dove previsto. 
Target: Programmazione effettuata, conferenze in fase di organizzazione. 
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La riunione si conclude senza ulteriori osservazioni alle ore 15.30. 
 
 
 
 
 

Il Presidente del Gruppo di riesame 
Prof. Gaetano Bloise 

 


